

Marx ha logrado formar una coalición parlamentaria

ADMINISTRADOR:
ADAN PERALTA F.

Oficinas: esquina de la calle
y Avenida Centrales

TELEFONO 1262

Suscripción mensual \$ 2.00
Número suelto... \$ 0.10
Número atrasado... \$ 0.25



La Mundo



DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, inclusive los lunes.

JUEVES 27
San Juan Crisóstomo,
obispo y doctor.
Sale el Sol a las 5.58
y se pone a las 17.40

MAREAS:
Pleamar en Puntarenas a las
9.16—21.49

AÑO 11

San José, C. R., Jueves 27 de Enero de 1927.

NÚMERO 206

Inglaterra envía grandes fuerzas a China -- Empréstito alemán de 500 millones -- Los laboristas ingleses contra la guerra china

EE. UU. OBRARAN INDEPENDIENTEMENTE EN CHINA

Washington, 26. — El Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, aprobó una moción mediante la cual los Estados Unidos obrarán en China independientemente de las otras naciones.

LOS LABORISTAS CONTRA LA GUERRA EN CHINA

Londres, 26. — El Consejo Nacional Independiente del Partido Laborista manifestó su oposición a la guerra de China. Declaró que tomaría una acción industrial si es necesario. La oficina de negocios extranjeros replicando declaró que Inglaterra desea un amigable arreglo de las dificultades de China. Que está en esa disposición, pero que posibles desórdenes obliguen al gobierno a proteger a los nacionales.

SE SOLUCIONA LA CRISIS MINISTERIAL ALEMANA

Berlín, 26. — Se organizó la coalición de nacionalistas, centrales y populares bávaros, terminando felizmente las negociaciones de Marx para resolver la crisis ministerial.

Los demócratas fueron invitados a entrar en la coalición, pero no han resuelto, esperándose que en el curso del día contesten definitivamente.

BUENA IMPRESION POR EL FINAL DE LA CRISIS

Berlín, 26. — La noticia de que Marx logró coalición de mayoría, cundió rápidamente provocando alivio y regocijo entre el público que se mostraba disgustado e impaciente por la prolongada crisis ministerial. Todos dicen que el gabinete cuenta con mayoría posiblemente con los nacionalistas, pues los populistas se negarán a entrar en arreglos con los socialistas, cuyas demandas consideraban exageradas.

Todos los partidos de la coalición hicieron concesiones pues sólo así pudo Marx dar cuna a su cometido.

Espérase que Marx presente mañana a Hindenburg la lista de ministros.

LOS DEMOCRATAS DESEADOS EN LA COALICION

Berlín, 26. — Autorizadamente se puntualiza que la participación de los demócratas en la nueva coalición parlamentaria no se considera indispensable, pero Marx vería ese ingreso con agrado para mayor solidez de la coalición.

TORIBIO TIJERINO HACE DE CLARACIONES EN WASHINGTON

Washington 26. — Tribio Tijerino, agente financiero, Director ferrocarriles nacionales y Banco Nacional de Nicaragua, ante el Comité de Relaciones del Senado formuló cargos en el sentido de que los intereses bancarios precipitaron la revolución de Nicaragua en 1925. Dice que los representantes del gobierno americano dieron la impresión de que Washington trataba de controlar algunos asuntos ferrocarrileros.

EN GUATEMALA SE TRATO BIEN AL OBISPO DE TABASCO

Guatemala, 26. — Se rectifican las noticias relativas a que no se permitió al Obispo de Tabasco entrar a territorio guatemalteco, y permanecer allí. Al contrario, fué bien aceptado y antes de salir para Puerto Barrios a embarcarse para la Habana, estuvo a despedirse del Presidente Chacón, quien lo recibió perfectamente y lo trató con toda clase de atenciones. El Arzobispo de Michoacán, Leopoldo Ruiz Flores, que estaba ocul-

Hostilidad hacia Emiliano Chamorro

Los estudiantes españoles piden no se reciba en España

(Boletín Oficial de Noticias de México)

Los estudiantes españoles e hispanoamericanos en España, solicitan no se reciba a Emiliano Chamorro, anunciando para el caso de su visita una manifestación de protesta.

Los estudiantes latinos en Londres, muy numerosos, organizan una manifestación hostil a Emiliano Chamorro, quien llegará después de haber visitado España.

STRESSEMANN MINSTRO DE RELACIONES

Berlín, 26. — En centros autorizados dicen que Stresseman seguirá de Ministro de Relaciones Exteriores.

to fué llevado hoy a la Gobernación por agentes secretos; se le acusa de estar inmiscuido en la conspiración. El Prelado desvaneció los cargos ofreciendo salir voluntariamente para Estados Unidos donde se radicará en lo sucesivo.

ESPAÑA REORGANIZA SU SERVICIO AEREO

Madrid, 26. — El Gobierno reorganizará el servicio aéreo español y ha encargado al Ministro de Trabajo recoja datos acerca de las posibilidades de establecer líneas comerciales-postales aéreas en España, ya sea sólo en la península o bien en combinación con servicios de otros países próximos.

CACERIA REGIA EN SEVILLA

Sevilla, 26. — Hoy comenzará en el coto de Donana la cacería con que el Tuque de Tarifa obsequia anualmente al Rey. Irán las principales escopetas de la nobleza española, hospedándose en el Alcázar de Sevilla, de donde en el Yacht del Duque de Tarifa irán hasta el cazadero. Permanecerán hasta el 30, regresando luego a Madrid.

REFORMAS A LA CATEDRAL DE OVIEDO

Oviedo, 26. — Luis Muñoz Miranda dejó en su testamento 850 mil pesetas para las obras de la Catedral de Oviedo, evitando su ruina y embelleciendo la plaza en que se halla situada.

EL CENTENARIO DE FELIPE II

Valladolid, 26. — Con motivo del centenario de Felipe II, se publicarán por la Academia de la Historia cuantos documentos se conservan en el archivo de Simancas, acerca del monarca y aquellos de importancia que se

encuentren en otros archivos españoles. Con esa publicación se intenta rehacer la memoria del rey, reivindicándolo ante la posteridad. Se repartirá en el extranjero gran cantidad de ejemplares, a fin de desvanecer la leyenda negra de la que ha sido víctima aquel monarca.

CONVERSION DE DEUDAS EN ESPAÑA

Madrid, 26. — Desde el 3 de febrero se realizarán las conversiones de la deuda amortizable en obligaciones del Tesoro existente en poder de aquellos que desean realizar la conversión. Las noticias de diversos centros son de que la operación constituirá buen éxito y que el público se apresurará a convertir por nuevos sus títulos anteriores, con lo cual la deuda flotante quedará convertida en condiciones nada onerosas para el Estado.

DIPLOMATICO EN VIAJE

Madrid, 26. — El embajador Quiñones de León marchó para París. Fué despedido por altos funcionarios, entre ellos el Ministro de Estado y otras personalidades.

BARCO ESPAÑOL HACIA CHINA

Ferrol, 26. — El "Blas Lezo" zarpó para Cádiz, donde completará sus pertrechos; luego irá a Canta a proveerse de petróleo, marchando enseguida para China.

JAPON NO DESEMBARCARA TROPAS EN CHINA

Tokio, 26. — Los representantes diplomáticos de Inglaterra, Bélgica y Francia y el Encargado de Negocios de Rusia se reunieron en el Ministerio de Relaciones Exteriores, convocados por la Cancillería, y se les informó que el gobierno imperial

EMPRESTITO ALEMAN DE 500 MILLONES

Berlín, 26. — Por primera vez después de la estabilización del Marco, lanza Alemania un empréstito interior de quinientos millones de marcos, con 5 por ciento de interés. Trescientos millones serán garantizados por un grupo de bancos, encabezados por el Reichs Bank y quedarán abiertos a pública suscripción el 3 de febrero. El resto, doscientos millones han sido suscritos. El empréstito será redimible en 25 años, comenzando en 1934.

DETALLES DE LA VOTACION EN EL SENADO DE LA PROPOSICION ROBINSON

Washington, 26. — Asumiendo actitud directa, respecto a la cuestión mexicana, el Senado unánimemente recomendó al Presidente Coolidge que se sometan a arbitraje las pendientes controversias con México, acerca de las leyes petroleras y de extranjería.

Cuando se recogió la votación sobre la moción Robinson, varios senadores dieron su aprobación sin reservas, ya fundándose en el hecho de que constituyera intrusión en la órbita de las atribuciones del Poder Ejecutivo o pudiera impulsar al gobierno mexicano a adoptar una política más tirante.

El Senador Robinson declaró que sin la sujeción a arbitraje, sólo restaban dos caminos: tirantez de relaciones diplomáticas con México, resolviendo la revolución y el posible derrocamiento del presidente Calles, o la intervención por fuerzas americanas, que significaría la guerra.

Dijo que si tropas americanas invaden México, no permanecerán sólo un año, sino la vida del más joven de los senadores.

NO QUIEREN RETIRAR LOS MARINOS

Washington, 26. — Contestando en el Senado a la demanda de Wheeler de que se retiren los marinos de Nicaragua, el senador Edge declaró que los marinos son necesarios para proteger vidas y propiedades americanas. "La única vez que Nicaragua ha disfrutado de paz ha sido mientras marinos americanos se encontraban allí." "La única vez que Nicaragua ha disfrutado de paz ha sido mientras marinos americanos se encontraban allí."

NOTICIAS DE MARIA GUERRERO

Nueva York, 26. — Compañía Guerrero Díaz de Mendoza se encuentra ahora en San Antonio y continuará su viaje por América Latina. Su próxima visita será a Monterrey.

Japonés no ordenará el desembarco de las tropas que envió a Shanghai, haciendo declaración terminante de que su actitud sólo obedece a la necesidad de estar listo para defender vidas y propiedades japonesas.

FRANCIA NO ESTABILIZARA EL FRANCO POR AHORA

Paris, 26. — El primer Ministro Poincaré dice que el Gobierno no tiene intención de estabilizar el franco por ahora. Agregó que la intención inmediata es la de mantenerlo al rededor de 25 por dólar y explicó que las recientes consignaciones

de barras de plata y oro a Nueva York se hacen solo de acuerdo con las compras progresivas de dólares y libras con monedas de oro.

Poincaré ante el Comité Financiero de la Cámara de Diputados sintetizó el progreso financiero e indicó que el Tesoro, cuando él asumió la Jefatura del Gobierno, contaba con 62 millones de francos de existencia y en la actualidad con tres mil millones. Además se han pagado tres millones y medio de libras esterlinas al Banco de Inglaterra, dos millones de libras al tesoro in-

Pasa a la 4a. página.

Reproducción interesante

Reproduce EL MUNDO un bello artículo de don Manuel Bueno: "La Democracia Hispano-Americana", que nos ha producido la dulce impresión de un consuelo. Decepcionados de lo que aquí se llama democracia y oyendo por otro lado sus elogios, nos parecía padecer de un gran desequilibrio cerebral. Ahora vemos que alguien comparte en cierto modo nuestras ideas y desaparece la aprensión que nos embargaba. La decantada democracia costarricense consiste en que los Poderes Públicos sean ejercidos por personas libremente escogidas mediante el sufragio popular, y nada más. Eso conduciría a la conclusión de que las leyes son emanación de la soberanía del pueblo; pero no basta con tal creencia, aun prescindiendo de que el sufragio, apesar de generosos empeños, no deja de ser casi una farsa. "Nadie ignora,—escribe el señor Bueno,—que la condición esencial de toda democracia reside en la disciplina, que no es solamente fidelidad a ideales igualitarios, sino sumisión a la ley escrita". Nosotros nos conformamos con los ideales y echamos a rodar lo demás. Ni la disciplina, ni la obediencia a la ley son cosas propias de nuestra raza, ni de nuestra educación. De bastantes años para acá, ésta tiende a rechazar todo freno, desde el hogar hasta la escuela. Poco a poco el respeto se ha ido convirtiendo en una palabra sin sentido, peor aún, en algo que desdennan y ponen de lado los jóvenes, como si fuera ignominiosa carga. Nos estamos preparando, no para la organización estable de una democracia genuina, sino para dejar que se entronice la oligarquía de los más fuertes y de los más perversos. A esto contribuirá por mucho la apatía y la indiferencia de gran parte de la masa popular, para intervenir en la política y hacer sentir su influencia en los comicios, primero, y luego en la dirección y manejo de los negocios públicos. Precisamente la considerable porción de ciudadanos que se abstienen de concurrir con su esfuerzo a poner los destinos de la Nación en las mejores manos, es, con toda probabilidad, la que podría detenernos en la pendiente por donde vamos descendiendo al abismo. Pero le falta la fé y la energía de un civismo ascendido y consciente de sus deberes y responsabilidades.

Por razón de la raza, de la disciplina y de la carencia de respeto, la distintiva de éste y de otros países hispano-americanos es "la oposición a todo lo que emana del Poder". Aquí esa oposición no se traduce, por fortuna, en revoluciones armadas; pero es ciega, tenaz, irreductible por medio de la persuasión y el razonamiento. Por eso un mandatario de índole suave, de carácter bondadoso, o siquiera muy escrupuloso en el acatamiento a las leyes, no puede hacer obra de progreso que choque contra ciertos intereses o que imponga sacrificios de bolsillo o de actividades. "...Presenciamos—dice el escritor arriba nombrado,—el espectáculo curioso de que todo lo grande que se ha construido, como cultura y como riqueza, en las naciones hispano-americanas, no ha sido obra de la democracia, sino de autoritarismo, inteligente, enérgico y noblemente intencionado, de algunos hombres a quienes la Historia ha hecho justicia después de muertos". Eso es lo que ha sucedido en Costa Rica. Los Presidentes que han dejado obras de progreso dignas de recordarse, fueron dictadores o autócratas: Carrillo, Guardia, Yglesias. Duramente atacados por sus contemporáneos, la Historia les ha hecho justicia después de muertos.

JUAN JACOBO.

La llegada de una gran artista



CAMILA QUIROGA

Tenemos hoy el honor de ofrecer a nuestros lectores el grabado de la eximia artista Camila Quiroga, que debutará dentro de pocos días en nuestro regio Coliseo con su Compañía Dramática Argentina.

Toda la prensa suramericana y española consagra grandes elogios a la notable artista que ha sabido adueñarse de los públicos e imponer su escuela, pues hace verdaderas creaciones en sus obras predilectas. Los escritores de más fama y los críticos más severos han firmado artículos en su honor, haciendo fiel relato de los triunfos de esta mensajera argentina del arte, que cautiva y seduce desde el primer momento a los espectadores.

La señora Quiroga es joven, bella y hermosa. Tiene un tipo altamente interesante. De amplia cultura intelectual, sabe escoger con tino sus obras, adaptándose a sus papeles de modo magistral. Pina, espiritual y afectuosa se hace querer de los que tienen la fortuna de tratarla.

Nosotros le auguramos muchos triunfos en unión de sus compañeros de arte, y esperamos que el público josefino demostrará su cultura en la brillante temporada que se avecina, aplaudiendo a una verdadera figura del arte, cuya llegada al país significa un magno acontecimiento artístico.

CAMPO CEDIDO

La verdad en su lugar

Sr. Director de EL MUNDO

Muy señor mío y de toda mi consideración:

En su popular diario fecha 26 del corriente aparece una nota titulada "Una visita grata". Cuando en junio del pasado año compré la propiedad frente a mi compañero y amigo señor Portuquez, en una intervin que tuvimos en casa de dicho señor, fuimos a ver el terreno, y visto las dificultades que ofrece para hacer acera, le pregunté: ¿don Antonio cómo hacerla?, respondió: es fácil, cierre los huecos de puertas, rellene al nivel y hágala. Jamás me imaginaba tal disparate. Ahora ya con plano hecho por un ingeniero y aprobado por la ingeniería municipal tengo el permiso respectivo, se-

ñor Portuquez. ¿Ud. vé la paja en lo ajeno y no vé la viga?; con qué derecho se dejó Ud. hacer un puente a pocas varas y en terreno no propio?

El señor Ingeniero Municipal con la amabilidad que le caracteriza está de acuerdo que son picetas provisionalmente hechos a ruego de los mismos inquilinos mientras se construyen las otras.

Le agradecería señor Director inserta en su tan deseado periódico estas líneas para que el muy respetable público dicierne y los del barrio se ocupen de otra cosa.

Mande cuanto guste a S. S. y afectísimo,

JOSE MARTINEZ

San José, Enero 26 de 1927

Una beca para el joven Cruz

Don Napoleón Cruz es uno de los solicitantes de las becas ofrecidas por el Gobierno de España.

El peticionario es muy estimado.

Ha trabajado en los periódicos como encargado de la sec-

ción social, y en las aulas de los colegios se ha distinguido como un magnífico alumno.

Las recomendaciones que aporta son muy significativas.

Ojalá su petición fuera favorecida: lo merece.

El periodista Andres Romeo entre nosotros

Hemos tenido el placer de conocer al talentoso y joven periodista argentino, caballero don Andrés Romeo, quien ha llegado al país como Representante de la Compañía Dramática Argentina Camila Quiroga.

El señor Romeo es también delegado oficial del Circulo de la Prensa de Buenos Aires, con lo cual está dicho que es una importante figura del diarismo suramericano.

Su labor ha sido fecunda y brillante; y ya tendrán oportunidad nuestros lectores de conocer esa pluma, si él nos obsequia con algún artículo tan pronto como se lo permitan sus ocupaciones teatrales.

Nos complacemos, pues, en presentar al joven y simpático colega un afectuoso saludo de bienvenida, deseándole grata permanencia en Costa Rica y mucho éxito en sus negocios.

Oficina de Sanidad

A los propietarios, inquilinos, arrendatarios y vecinos en general de la ciudad, SE LES HACE SABER:

1o. — Que deben mantenerse en perfecta limpieza las casas de habitación, establecimientos de cualquier naturaleza, así como sus solares, patios excusados y desagües. Los depósitos de agua para el consumo, deben estar herméticamente cerrados, lo mismo que los excusados de pozo negro.

Que es terminantemente prohibido:

- 1o. — Arrojar basuras a las calles o a sus desagües de cualquier clase que sea.
- 2o. — Sacudir felpudos, alfombras, etc. en las ventanas, balcones y puertas que den a la vía pública.
- 3o. — Regar las vías públicas con aguas sucias provenientes de los caños de las mismas.
- 4o. — Obstruir los desagües de las mismas.
- 5o. — Regar hortalizas con aguas provenientes de los desagües de la ciudad.
- 6o. — Exponer o transportar artículos elaborados en las panaderías, tostelerías y confiterías, restaurantes u hoteles etc. que no estén debidamente tapados y protegidos contra el polvo, las moscas etc. Los recipientes destinados a este fin, deberán estar provistos de tapas, de madera, vidrio o metal, bien ajustadas.

La Policía activa y la de Sanidad, están encargados de hacer cumplir la presente orden. Los infractores serán castigados de acuerdo con las penas que la ley señala.

San José, Enero 25 de 1927.

JOAQUIN ZELEDON, Jefe de Sanidad.

MANUEL BARRIONUEVO, Interventor.

Sensible accidente

José María Boza, el secretario de "Los Gnomos", el attaché de Permin, es un muchachito simpático y laborioso. Ayer sufrió un accidente. Viajaba en la parte de atrás de la motocicleta que guiaba Alvaro Carranza Mon-

tealgre, y desgraciadamente resultó herido.

Fué necesario conducirle al Hospital, donde se le amputaron varios dedos de un pie. Lo sentimos.

En la última sesión de la Municipalidad

Se conoció del veto interpuesto por el señor Gobernador a dos acuerdos de la sesión anterior: uno que se refiere al pago de dos sueldos de empleados cesantes de la Agencia de Policía Municipal; y otro que trata de la reorganización de la Contaduría Municipal. El señor Gobernador en el primer caso considera que se trata de una donación y en el otro acuerdo, estima que se roza el impuesto que rige duran-

te el año en curso.

La Municipalidad, por unanimidad, resolvió los acuerdos dichos y toca ahora al Ejecutivo resolver lo conducente.

Personas que conocen del asunto nos dicen que con un acuerdo del Ejecutivo se podría resolver fácilmente la dificultad, ya que se trata de un caso especial en que obliga a completar un Departamento para el mejor servicio público.

Notas de Policía

PRIMERA SECCION

Amejía Quesada es una mujer de armas tomar y, sino que lo diga Hernán Obando. Le dio una pedrada que por poco lo estapa.

Gerardo Ramírez es uno que dice: en que madrugada, como pchuga; abrió su cantina a las 5 de la mañana y, la policía le ha dicho: no por madrugar, amanece más temprano.

A Manuelito de la Pa se le ocurrió darle lotería mexicana al señor Rodrigo Sequeira y, le han jalado la chaqueta.

Manuel Zeledón Angulo le hurtó unos objetos, valorados en cien colones, a Ponciano Zúñiga.

Y es claro que don Ponciano no se anda por las ramas.

Rafael Angel Rojas, tiene muy poco de Angelito. Como quien no dice nada, armó un bochin-

che enorme, le dió una paliza a su esposa y de allí, trapeó al sargento don Dolores Ariaya. Lo de la paliza puede pasar, pero lo de insultar a don Lolo es más serio.

SEGUNDA SECCION

Manuelito Sotela Vargas ha sido llamado a la orden por no querer salir de una cantina y, por "ser de mala conducta", según dice el parte policíaco. Si eso es cierto, allá con Rafaelito Fonseca.

Flora Marín, Teresa Sánchez Orozco Eteivina Morales y Herminia Quesada, se jalaron un escándalo mayúsculo.

Marcial Chaves Valverde y Gonzalo Cascante, riñeron y fue con a car a donde el agente ausero querido Bartolo.

EL REPORTERILLO

El señor Secretario de Educación nos explica el asunto de los profesores

Estamos muy agradecidos con el señor Secretario de Educación Pública, don Luis Dobles Segreda, pues se ha servido atender una nota de nuestra redacción, sobre el caso de los profesores de inglés en la Aduana Principal.

Ayer, muy temprano, nos habló por teléfono y muy amable-

nos explicó lo ocurrido. Conversó con el Director de la Aduana, y supo la verdad de las cosas. El incidente no fué con ninguno de los profesores, sino con el intérprete, que es costarricense, y el Agente de la casa Alvarado.

En consecuencia, hacemos la aclaración correspondiente.

HAMBURG AMERIKA LINIE

El vapor correo GALICIA 6145 toneladas

Saldrá el 28 de Enero para Puerto Barrios-Livingston llevando pasajeros y carga.

El vapor correo GALICIA 6145 toneladas.

Saldrá de Limón el 7 de febrero, llevando pasajeros y carga para los puertos de Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, PLYMOUTH, AMSTERDAM y HAMBURGO.

Para más informes:

VICTOR FÁBIAN, San José-Limón.

LUIS CASALVOLONE, Puntarenas.

LAS ALAS DE ESPAÑA

En la Escuela de Aviación

Por José M. SALAVERRIA.

La aviación es el Benjamín de los inventos científicos, más niño todavía que el automóvil, y el más amado por la humanidad civilizada. Posee la cualidad de infundir el entusiasmo. A los españoles, por ejemplo, es acaso la invención que con mayor vehemencia ha entusiasmado. Me gusta repetir la frase que en cierta ocasión pronunció: parece que a España le hubieran nacido alas...

Ahora mismo se celebra en Madrid un Congreso Hispanoamericano de aeronáutica que desde el principio tiene ganado el derecho a la popularidad. Popular es la verdadera palabra, y el motivo no resulta difícil de comprender; para llegar a lo profundo y lo integral del alma del pueblo, no existe otro camino mejor que el heroísmo y la aviación española está entroncándose, en efecto, en las prácticas del heroísmo, primeramente sobre los campos de batalla del Rif y luego a través de esos vuelos magníficos y temerarios que han unido a España con la América del Sur y con Filipinas. Y ese próximo vuelo que habrá de unir a España, sobre el desierto de Sahara con Fernando Pó y la colonia de Guinea

Ya resultaba demasiado incomprensible que los españoles desafiaban el moderno deporte de las grandes aventuras. Unos escalaban la cumbre del Everest, y morían en el empeño si era preciso; otros iban a descubrir el secreto del Polo, o recorrieron las soledades inexploradas de los continentes. Una curiosidad por conocer cualquiera suerte de misterio que guardasen el aire, la tierra o el abismo del mar incitaba a todos. Los españoles, que tan justamente habíamos ganado el título de "aventurero" hacíamos ese ademán del hombre decepcionado que vuelve las espaldas. Pero la aviación ha podido hacer el milagro, y España vuelve a ser nuevamente la madre de los "aventureros".

La justicia obliga a confesar que el milagro ha surgido en Marruecos, entre las penalidades heroicas de una guerra durísima que en medio de sus muchos males ha rendido el bien de entrenar a nuestra juventud y producir una oficialidad educada, aleccionada, entusiasta del riesgo, hábil y voluntariosa. El Comandante Franco, lo mismo que sus compañeros, son el fruto de esa escuela del Rif, que ha producido tantos "hércules de la gloria". Pero hay un sitio que no es posible olvidar: un sitio dramático cuyo sólo nombre despierta la emoción. Me refiero a la escuela militar de aviación de Cuatro Vientos, situada en

las proximidades de Madrid. El nombre de Cuatro Vientos que le han dado al lugar, no resulta de ninguna manera caprichoso. Es un paraje alto, indefenso a las ráfagas y ventoleras de los cuatro puntos cardinales, y en donde tiene verdadero sentido exacto la palabra tan moderna: volar.

En la mañana nublada, que escojo yo para visitar el campo dramático y emocionador de Cuatro Vientos, el sitio parece todavía más desolado. Carga el cielo su peso de nubes negras sobre el horizonte, hundiéndole a Castilla lo que Castilla ofrece a la mirada humana de más sugestivo, que es la amplitud infinita de sus luminosas extensiones. Lodo bajo el autocar. Mezclanza de suburbio proletario en la barriada de la carretera de Extremadura. Comienza el campo baldío. Y de pronto asoman los pajonones de los cuarteles, las castitas de los oficiales, los anuncios en grandes letras sobre las fachadas en blanco: "Gran Bar del Porvenir"...

Estamos en una auténtica factoría militar que ocupa varios kilómetros cuadrados para instalaciones y campos de maniobras y de tiro. Nada de agricultura. La ley marcial se ha apoderado del paisaje, hollándolo con las multiplicadas herraduras de los escuadrones de caballería y con las ruedas de los cañones de instrucción. Los últimos vestigios de arbolado desaparecen en las sinuosidades de la meseta. Sólo allá, detrás de las tapias, la posesión real de la Casa de Campo emite el verdor obscuro de las encinas y de los pinos. Las cuatro atisnadas antenas de la telegrafía sin hilos ponen en el paisaje rasgo de la arquitectura de cuatro árboles de hierro que han nacido sin hojas. Pocos parajes, sin embargo, tan fértiles como éste. Fértiles en heroicidad. Es el campo que ha recibido las gotas de sangre de tantos aprendices de héroes, y tantas vidas, pero vidas entusiastas y juveniles, han tenido que ofrecerse, sobre esta meseta desolada, en sacrificio y en prenda.

En la mañana nublada, al soplo del ventarrón que como en la soleada, la idea de esas tragedias (pobres aprendices de héroe sacrificados en flor) es la primera que posee. Sobre los mares y los continentes, los aviadores que lograron la madurez del heroísmo recorrieron el premio de la gloria. Pero no puedo separar de mi mente el recuerdo de los que han caído aquí; de los audaces iniciadores, de los muchachos apenas hombres que con su primera estrella de oficial se han lanzado a la veledad del aire, impacientes de técnica, avidos de poseer maestría, y en un momento, se acabó, aparato y aprendiz hacen en el aire su pirueta, para terminar en ese epitafio que los vendedores de los periódicos de la tarde han vocado tantas veces: "Con la desgracia de hoy en Cuatro Vientos!"

De aquí han salido también los incontables aviadores que la guerra de Marruecos ha reclamado. Cuánta hazaña hundida en el silencio! Nosotros hemos sabido los desastres. Pero no conocemos uno por uno esa larga serie de heroísmos consumados sin ostentación en las explicaciones de los negros barrancos, de las negras arboledas sembradas de ocultos y certeros tiradores. Sin brillantez teatral, pero con resultados precisos. Por ellos fueron posibles las maniobras, las descubiertas, los envolvimientos oportunos. Y ellos desafiaron la suerte sabiendo que al caer, caían en lugares donde no podían acudir sus compañeros de armas, y que el enemigo se ensañaría en ellos con su mayor ferocidad...

La cortina de nubes se ha rasgado por algunas partes; asoman en el espacio franjas de azul y el sol se precipita por esos eventuales resquicios. A la repentina claridad del sol del medio día, la explanada de Cuatro Vientos ha cambiado de semblante; pierde el acento dramático que hace poco tenía, y ríe con la fácil risa del soldado joven que sabe cual es su oficio, reír hoy, morir tal vez mañana. Entonces la mente se aclara también con el refuerzo de la alegría del cielo, y salta triunfadora la idea de que aquellos pilotos españoles a través de los mares y los continentes, sufriendo todos los terrores y todas las vacilaciones, van escribiendo en el aire la crónica de aviación más gallarda, más cetera y más valerosa.

José María SALAVERRIA.

Madrid, diciembre de 1926.

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORA, ULUA, TOLCA, y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba.)

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA, tocarán en Limón los martes de cada semana y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL, y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los jueves en la mañana y zarparán el viernes en la tarde haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad, y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes en San José Sasso y Pirie Sues.

M. M. MARSH, Administrador.

Diciembre 29, 1926.

SILUETAS

EL GENERAL PINAUD

Alto, blanco, de porte gallardo y distinguido. Tiene los ojos claros y el pelo color de plata. Lleva en la frente, ancha y despejada, una enorme cicatriz huele de un rasgo viril y altivo, cuando en hora aciaga luchó como D'Artagnan contra un puñado de bellocas.

El General don José María Pinaud es muy conocido en toda la República. Militar de carrera ha llenado de prestigio los diferentes puestos que ha desempeñado. Dos o tres veces ha sido nombrado jefe de expediciones armadas, y una de ellas es la mejor página de su historia: la toma de Almirante. Allí no fue sólo el militar que conoce hasta el más pequeño detalle del soldado, sino también el jefe valiente y altivo que, con la mirada puesta en la imagen de la patria, cruzó a la cabeza de las tropas el puente internacional, haciendo flamear la bandera de Costa Rica con orgullo y con honor.

El Congreso Constitucional le otorgó el grado de General de División y las estrellas que adornan su uniforme son verdaderos exponentes del mérito y de la justicia.

El señor Pinaud es muy joven. Apenas tiene 36 años. Ha sido un gran deportista y disfruta de

numerosa simpatía. Basta recordar que la solicitud presentada al Congreso, llevaba firmas de la talla de los señores don Alberto Echandi, don Bernardo Soto, don Cleto González Víquez, don Carlos María Jiménez, don Juan Bautista Quirós y de otros más.

Casi todos sus amigos íntimos los llaman cariñosamente El Ma Cho Pinaud, y en esa expresión pareciera estar condensado el homenaje de simpatía al hombre amable, culto, jovial y simpático.

También es periodista. Buen escritor, abarca dos extremos en la vida del periodismo: la prosa humorística, galana y sabrosa, y el artículo serio, reposado y vibrante. Sobre todo es un gran empresario. Los chicos del pícaro oficio, de uno y otro periódico, lo buscan como a un hermano mayor a quien se le puede enseñar el corazón. Todos lo quieren y lo respetan.

A veces "se calienta", pero no es rencoroso y pronto olvida el motivo de su disgusto. Es muy inteligente y posee una clara visión de las cosas. Tiene un corazón de chiquillo y en él se anida el bien y la caballerosidad.

Con mucho cariño escribimos estas líneas, como homenaje de hondo afecto.

LAGARDERE.

FIESTAS CIVICAS DE TURRIALBA

A quien interese hago saber que los derechos de plaza (tablados, chinamos, etc.) para las Fiestas Civicas que han de celebrarse en esta ciudad durante los días 18, 19, 20 y 21 de Febrero próximo, serán rematados en los corredores de la Jefatura Política, a las 2 de la tarde del 30 de Enero corriente.

Turrialba, Enero 24 de 1927.

TITO LIVIO SOLERA C., Secretario de la Comisión de Fiestas.

SECCION DEPORTIVA

NUEVA DIRECTIVA

San José, Enero 25 de 1927.

Sr. Director de EL MUNDO.

Muy señor mío: Por este medio me permito poner en su conocimiento que la Directiva de este Centro, para fungir en el presente año, ha quedado integrada como sigue:

- Presidente, don Zacarias Vargas M.
Vicepresidente: don Juan M. Mora.
Secretario: don Enrique Roldán C.

Prosecretario: don José L. Barrantes.

Tesorero: don Ricardo Salazar.

Primer Vocal: don Eduardo Sossa.

Segundo Vocal: don Ricardo Alvarado.

Capitán General: don Nefalli Saravia.

Sin otro particular por el momento, aprovecho la ocasión para suscribirme de Ud. muy atento y s. s.

E. ROLDAN C.,

Secretario.

Siente Ud. deseos de asistir al

Gran Hotel Europa

Venga cualquier día; mejor aún el Jueves o Domingo, y apreciará el sinnúmero de detalles que han hecho a este hotel el exclusivo del mejor círculo social.

Triste aniversario

Hoy cumple el décimo aniversario de su fallecimiento la honorable matrona doña Gregoria Cruz de Rojas.

Al consignar esta nota renovamos nuestra condolencia a todos los estimables familiares de la extinta.

Próximo baile social

Ha sido nombrada una comisión con el deseo de efectuar un hermoso baile social en honor de los veraneantes.

Esta fiesta se efectuará probablemente en los salones de la Escuela Pilar Jiménez. La Comisión organizadora está integrada por don Juan Mora Jiménez, don Gonzalo Sclano, don Odilón Rojas B. y don Maurilio Alvarado.

Turno

El seis de febrero próximo tendrá lugar un gran turno a bene-

ficio de la terminación del templo.

Trabajos del kiosko

Van muy avanzados los trabajos de construcción del elegante kiosko.

Enfermo

Se encuentra delicado de salud don Otoniel Rojas.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Robos

Siguen menudeando los robos en esta localidad.

Hace pocos días fué víctima de un robo de ropa la señora doña Emilia de Rojas.

De Política

Don Rafael Núñez está trabajando activamente por el Partido Carlista.

Nuestra explicación

Hace algunos días, comentando una sesión del Congreso, dijimos que, quienes a todo trance quieren llevar al naufragio los contratos con la compañía frutera, estaban recurriendo al ardid de echar sombras sobre los defensores de ese negocio.

Tal sistema, aplicado a timoratos, daría sin duda el apetecido resultado.

Vino el escándalo provocado por las revelaciones del señor diputado Fernández Rodríguez; escándalo del que parece ir quedando sólo una sonrisa, o un festivo comentario.

Ahora el cargo se lanza contra los periódicos, y es una persona de respeto quien lo anuncia.

A pesar de la consideración que indiscutiblemente merece el señor Fernández Guardia, revela tal apasionamiento su artículo publicado en "La Tribuna" del 25, q' nos creíamos del deber de referirnos a sus relevadas palabras.

El mismo nos da a conocer su temperamento cuando afirma que "la United Fruit Co. es un cáncer que roe las entrañas de Costa Rica y que a su juicio debe ser extirpado como medida de salud pública."

Es muy dueño el señor Fernández Guardia de sustentar tal opinión; pero también son dueños los demás ciudadanos de colocarse en un plano distinto para discutir un negocio de estado.

Nosotros hemos hecho eso: desligarnos de apasionamientos que no dejan raciocinar serenamente; prescindir de una yancofobia instintiva que padecemos; y contemplar con serenidad la cuestión desde el punto de vista de la conveniencia nacional.

Conscientes de que la razón y la conveniencia del país están en la aprobación de un arreglo con la compañía frutera, no vacilamos en analizar las contrataciones desde nuestro punto de vista.

La amplia discusión a que ese negocio ha sido sometido nos ha afirmado en la convicción de que, con reformas o sin ellas, los contratos responden a un buen deseo de que la cuestión bananera se resuelva con arreglo a la conveniencia del país.

Basamos nuestra opinión acerca de los contratos en el propio estudio principalmente; luego en las opiniones favorables emitidas por ciudadanos que han pasado por las más altas posiciones del Estado. Para no citar muchos, bastenos mencionar al señor ex-Presidente Licenciado don Cleto González Víquez, y al actual señor Presidente, Licenciado don Ricardo Jiménez, cuya autoridad en materia de negocios de estado la reputamos concluyente.

Produjose la oposición a los contratos, partiendo de algunos bananeros, quienes con bríos de corta duración combatieron unos pocos días. En esa oposición no pudimos ver otra cosa que intereses particulares puestos en juego. El interés nacional ocupó en esa polémica un lugar bien secundario.

Abandonaron los bananeros la contienda, dejando su puesto a quienes ahora sostienen la oposición legislativa. En esa segunda etapa tampoco han sido aducidos los argumentos que pudieran obligarnos a cambiar de criterio. Mucha patriotería, sentimentalismos ajenos a la cuestión, situaciones internacionales que no vienen a cuento, ninguna razón que denote el estudio sereno del negocio como tal, con una entidad sujeta a nuestras leyes y con la cual estamos contratando sin sujeción a otra norma que a la impuesta por el interés público.

Como remate, preséntase ahora esa situación penosa, ese traer y llevar en alas de la maledicencia a quienes acertada o equivocadamente creen en la bondad de los contratos. Ante ese manifiesto deseo de llevar la cuestión a un terreno movedizo y cenagoso, nosotros a su tiempo protestamos.

Y, en cuanto a la alusión directa del señor Fernández Guardia a los diarios del país, hemos de manifestar lo mismo que nuestros colegas de ayer: hemos cobrado las inserciones que se nos han solicitado; y como en este diario esas inserciones han sido menos frecuentes que en los otros, es de suponer que menores ingresos que los colegas hemos tenido por ese concepto.

CONGRESO

Una sesión chirrisquitilla

Aunque al simpático Presidente de la Cámara le gusta trabajar mucho, a nosotros los cronistas, necesario es confesarlo, a veces nos cae de perlas cuando la sesión es, como la de ayer, chirrisquitilla. Permitásenos el tiquismo.

La jornada fue rápida y se tramitaron los siguientes asuntos:

Ampliación de la convocatoria para tratar de aclarar una ley de febrero de 1915; gastos para las futuras elecciones de diputados (¢ 50,000). Pago a la sucesión de Darío Zúñiga.

La Secretaría de Hacienda envió una nota muy importante pidiendo una aclaración a la ley de pensiones. Se trata de saber si la suma presupuestada, ¢... 225,000, puede ampliarse o no. Esto es, si al decretarse nueva

pensiones se hace la merma respectiva.

En segundo debate se aprobaron los siguientes proyectos:

Ley de Cañerías.

Presupuesto de la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública.

Pago al señor José Vargas P.

Para tercero se señaló la sesión de mañana.

CORREOS

Hoy a las 19 horas fueron leonados los vapores "Reventazón" y "Cibeo" con la siguiente correspondencia: 6 sacos de cartas y 6 sacos impresos de Europa, Estados Unidos, México y Colombia. 165 sacos de paquetes postales de Europa y Estados Unidos.

Noticias mundiales

Viene de la 1a. página.

glés, trece millones y medio de dólares a Estados Unidos por intereses; además 1,700,000 libras esterlinas a varias naciones por intereses.

Poincaré explicó que el Gobierno ha podido así salir de la difícil situación financiera aumentando los ingresos, consiguiendo empréstito con el monopolio de tabaco como garantía.

LOS PRINCIPIOS EN ANDALUCÍA

Sevilla, 26. — El Príncipe de Asturias y el Infante don Jaime visitarían Córdoba el 28 del presente yendo después a Sevilla donde permanecerán varios días, alojándose en el Real Alcázar.

EL CENTENARIO DE FRAY LUIS DE LEON

Salamanca, 26. — Se organizan grandes fiestas en conmemoración del centenario de Fray Luis de León, cuyas cenizas reposan en la Capilla de la Universidad. El Rector redacta el programa con extensión internacional, para la celebración, debiendo solicitarse el apoyo de las entidades culturales americanas.

CONSIDERABLES FUERZAS BRITANICAS PARA CHINA

Londres, 26. — El general Duncan, comandante de las fuerzas de defensa en China, se embarcó en Liverpool a bordo del "Megantic", con destino a China, haciendo escala en Malta. Para apoyar la política del gobierno consistente en proteger vidas y propiedades, se reconcentra en China el conjunto más formidable de barcos de guerra después de la guerra mundial. Las fuerzas navales combinadas con el ejército que pronto estará listo para entrar en acción en caso de emergencia, representan aproximadamente 21000 hombres. Tal cifra incluye mil marinos que se embarcan hoy en Portsmouth con destino a Shanghai, así como al rededor de once mil infantes que embarcarán dentro de pocos días. Los efectivos que se preparan para embarcar, procedentes de Inglaterra, Malta y otros puntos, incluyendo estación naval en China se consideran suficientes por ahora, según autorizadamente se anunció anoche.

No obstante las medidas de precaución que se están tomando, los funcionarios se mantienen optimistas, esperando que se evitará el conflicto, fundándose en el hecho de que el ministro inglés Omalley y el general Chen continúan negociando en Hankow, aunque los despachos indican que no se ha llegado a ningún acuerdo.

Las fuerzas navales actualmente en aguas chinas incluyen el 5o. escuadrón, consistente en

6 barcos de tercera, la flotilla de destroyers, consistente en 8 barcos; la flotilla de cañoneros de Yantse y Río Occidental, de 15 barcos, 13 submarinos 3 barcos auxiliares, 3 barcos comisionados temporalmente para servicios especiales y 4 peñenas embarcaciones.

Un barreminas, 2 exploradores, hidroavión y 2 cruceros se dirigen a aguas chinas, procedentes de las Indias Orientales.

Destroyers Wanderer, Wolverine y cañoneros Aphis y Lady Bird procedentes de Malta y 4 cruceros del Mediterráneo se dirigen también a China.

NAUFRAGA UN BARCO ESPAÑOL

Gijón, España, 26. — Catorce tripulantes del vapor español Retuerto se ahogaron cuando el barco se fué a pique en la costa portuguesa.

LA LEY SECA FRACASADA

Nueva Orleans, 26. — Thomas Healy, Superintendente del Departamento de Policía de Nueva Orleans, opina que la ley Volstead ha fracasado por completo en Nueva Orleans. Los licoreros venedores han hecho a los jóvenes víctimas del vicio de tal modo que se cometen ahora más crímenes y desórdenes que antes de la prohibición.

VERDUGO QUE SE RETIRA

Wimpey, 26. — Después de presidir más de 400 ejecuciones Arthur Ellis, verdugo oficial del Canadá, ha decidido retirarse del oficio y publicar sus memorias. Hoy Ellis vigiló la ejecución de Wilfred Bowring, abogado que fué estropeado en la lucha por capturarlos después del robo en un banco. Bowring fué ahoreado.

MARITIMAS

—Hoy a las 6 horas fundeó el vapor noruego "Cibo", de 6910 toneladas, procedente de Nueva Orleans, directo. Capitán M. Mejlunde. Tripulantes, 26. Consignado a la U. F. Co. Correo 10 sacos. Carga, 16,103 bultos con 889,738 kilos. Sin pasajeros.

—Hoy a las 6 horas fundeó el vapor alemán "Kretade", de 1361 toneladas, procedente de Hamburgo, vía Cristóbal. Capitán C. Nuhl zun. Tripulantes 37. Consignado a Victor Fabian. Sin carga, correo y pasajeros.

Vida social

LLEGAN

De México y Habana respectivamente la distinguida dama doña Lucrecia de Méndiz Bolio, esposa del señor Ministro de México. Con anticipación a su llegada, tenemos especial saludo para ella.

DE COLOMBIA

En los últimos días de la semana llegará al país el señor Pedro M. Revollo Samper, nombrado Consul de Colombia en Costa Rica, y quien por un atraso del vapor no llegó en su tiempo fijado.

—También llegaron al país y se hospedan en la Pensión

de la señora Chepita Sibaja las señoritas María y Raquel Espinosa.

SALEN

Para San Ramón la muy apreciable dama, señora doña Anita de Huete acompañada de su estimable familia.

—Embarcará próximamente con rumbo a Nueva York la señora Tina M. de Caballer quien con tanta lucidez y con tan escaso público dió dos conciertos en el Nacional.

—Con destino a San Francisco de California saldrá el mes entrante don Oscar Zeller Jr.

El Presupuesto Municipal

Los señores Contador y Tesorero Municipales han presentado las respectivas liquidaciones del presupuesto del año pasado de la Municipalidad y de las Comisiones Técnicas.

La Inspección de Municipalidades hace el estudio del caso para hacer observaciones que crea pertinentes; y asimismo, los cuerpos municipales para lo que les corresponde.

Franco-Chocano y Linder-Tom

Una tanda extraordinaria habrá esta noche en el Teatro AMERICA, a las siete. Ya no serán tres los artistas que harán las delicias del público; esta noche serán cuatro, pues trabajará también el sabio TOM, el inteligentísimo perro que se ha hecho acreedor al calificativo de artista. Y por qué no, aquí donde tantos que se hacen llamar artistas no han demostrado la inteligencia del señor Tom, que a pesar de sus cuatro patas y de su rabo, conoce los números, sabe contar, sumar, restar, etc. et? Nuestro aplaudido excéntrico señor LINDER, estamos seguros

de que no tomará a mal que coloquemos a su noble compañero en el rango de artista. Bien lo merece TOM porque es toda una personalidad. No debe usted, lector amable perder esta tanda que lo hará pasar ratos divertidísimos. Las dos parejas arriba citadas merecen un lleno colosal. En la tanda de las ocho y media, será reprisada la película que se estrenó el domingo recién pasado, titulada CANINO PROHIBIDO, una de las más sugestivas comedias de arte americano que se han visto en esta capital. También será exhibida la preciosa Revista Pathé No. 7. Siem' pre rigen precios populares, lo que viene a ser miel sobre hojuelas.

Tipos de cambio

Banco de C. Rica

Nueva York	400%
Londrés	389
París	36 1/2
España	329
Italia	87
Suiza	387
Bélgica	280
Berlín	400 1/2
Amsterdam	0.40%
oro americano.	

CORRESPONSAL
ESTENOGRAFO
que sepa inglés, se necesita
por algunas horas diarias.
Oficina: DELCORE & Co.

Lea los avisos económicos

ALFONSO XIII dedicaba en 1921 un autógrafo que decía:
"A Camila Quiroga, que nos ha traído la primera compañía argentina que he tenido el gusto de aplaudir en Madrid".

CAMILA QUIROGA

La insigne actriz del teatro argentino, se presentará en el

TEATRO NACIONAL

en los primeros días de febrero próximo.

12 UNICAS FUNCIONES

En la botería del Teatro Nacional se ha abierto un abono para diez funciones, a los siguientes precios:

Butaca	¢ 70.00
Luneta	70.00
Palco secreto	230.00
Palcos con seis entradas	420.00
Palco con ocho entradas	560.00

La boletería del Teatro Nacional funcionará diariamente de la 1 a las 5 de la tarde, para atender los pedidos de abonos. Cualquier palco del teatro puede ser abonado con seis asientos.

"papá"

Lea Ud. mañana lo que le pasa a "papá" con sus dolores de cabeza y la

CAFIASPIRINA

el famoso analgésico que alivia rápidamente cualquier dolor, levanta las fuerzas y

NO AFECTA EL CORAZON NI LOS RIÑONES.

¡No olvide buscar mañana a "papá." Verá qué simpático!



PAGINA REPUBLICANA

A CARGO DEL COMITE DE PRENSA DEL PARTIDO REPUBLICANO

¿Por qué Manuel Castro Quesada es el Jefe de Acción del Cletismo?

Don Manuel Castro no tiene en el Cletismo ningún arraigo: llega a él por primera vez después de haberlo combatido con los ardores de su malograda juventud. Su mismo nombre de guerra, "Chaqueta", recuerda y confirma sus afanes de ayer dentro del Partido Republicano, los cuales, dicho sea de paso, le fueron siempre pagados con generosa esplendidez, como a ningún otro de los dirigentes del grupo.

Aparte de eso, el Lic. Castro Quesada nunca ha sido reconocido como un espíritu de acción, como un temperamento disciplinado en la lucha, y no es una sorpresa ni una revelación para nadie que no sabe por dónde se levanta el sol y que es de los que practican el refrán chusco de que "el trabajo es para los bueyes".

Entonces, si es un trasplantado al Partido de la Argolla y no cuenta allí con las vinculaciones de afecto indispensables para realizar una labor eficaz; si es la negación, por la molición y el "dolce far niente" en que ha pasado su vida, del cargo que le han encomendado, ¿qué razón de conveniencia partidaria, qué motivo de alta política ha movido al Cletismo para designarlo su Jefe de Acción?

Para los intereses del Partido Republicano nada cuadra mejor que ese nombramiento: ello nos asegura, por una parte, el avance triunfal de nuestras huestes frente a la vacilación contraria y fortalece más, si cabe, la convicción de nuestros soldados que florece en sus labios en una sonrisa de piadoso desdén cuando el señor Castro Quesada, Jefe de Inacción del Cletismo, comete la candorosa de ir a hablarles de su conversión al Olimpo.

No es entonces la alarma ni el temor lo que nos ha puesto sobre la pista de éste asunto: es que, a lo que vamos entendiendo, esta designación tiene mar de fondo y es necesario ir bastantando las situaciones y los hombres para cuando llegue la hora tremenda de las liquidaciones. ¿Qué? Es que está tan carente el Cletismo de hombres, que tiene que improvisar sus Jefaturas con elementos que llegan, con pasos medrosos y contados, a tocar sus puertas cuando para ellos las puertas de enfrente se cerraron?

No; no es eso. En realidad la Argolla no tiene hombres de lucha, por la simple razón de que nunca ha luchado: si alguna vez llegó al Poder, no fué venciendo sino asaltando; pero por reducido que sea el número de sus gentes de acción, si creemos que había algo mejor dentro de ese grupo para una Jefatura que el Licenciado Castro Quesada. ¿A título de qué ha pospuesto el Olimpo a personas como don Leonidas Pacheco, don Carlos Lara, don Luis Anderson, don Ricardo Fernández Guardia, don Alejandro Alvarado, don Víctor Guardia, don Andrés Venegas y cien más? ¿A santo de qué el señor Castro Quesada viene a jefar y a imponer normas a un Partido que no conoce, hasta el punto de atacar sus fundamentos, la esencia oligárquica que le ha prestado vida, al anunciar, a la llegada del pintoresco grupo de los históricos, que ahora don Cleto no va en hombres de la Argolla sino en los del pueblo, por más que este pueblo sólo exista en las políticas churruquerescas de don Manuel?

Vamos llegando al fondo: EL LIC. CASTRO QUESADA HA LLEGADO A LA JEFATURA DE ACCIÓN DEL CLETISMO, PORQUE ES PRIMO HERMANO DEL SR. MINISTRO DE GOBERNACION!... He aquí cómo este Partido, que blasona de fuerte y de rico; que presume de sabio porque cuenta en sus filas a la "élite" de nuestros intelectuales fracasados; he aquí cómo este Partido que ha venido a ser, con todas sus arrogantes petulancias, un delante de zapatero formado por los jirones de doctrinas trasnochadas y de pasiones inconfesables; el Partido de los grandes y poderosos, está miserablemente de rodillas ante un mendrugo del favor oficial, mejor aún: prosternado de hinojos ante dos apellidos, no por lo que ellos pueden significar en sí, sino por el reflejo alucinante que pueden arrancar de los espejos del Ministerio de Gobernación.

A esa pequeñez ha descendido el Olimpo, a esa vergonzosa capitulación lo ha llevado la convicción de su lo-

rrible debilidad, y en ello han consentido todos estos señores, todos estos gigantes de nuestra política, extraviados hoy en los amplios caminos de la lucha honrada, del combate cuerpo a cuerpo, sin las complicadas siniestras de 1906. Todos se han dejado posponer; han permitido que se cumpla el adagio de que "de la calle vendrá quien de tu casa te echará"; todos se han arrinconado, conscientes de su impotencia para medir sus armas con nosotros y han escogido al hombre que no tiene ninguna de las aptitudes que necesita el cargo que le han colgado, pero que es primo hermano del otro Castro Quesada Ministro.

Para fortuna del país, para brillo de nuestra Democracia y para honor de la Administración Pública y del Jefe del Poder Ejecutivo, ni el Ministerio de Gobernación ni ningún otro Ministerio, significarán un adarme de influencia en la lucha electoral que se avecina. El Presidente de la República, varón de altos prestigios, no es don Ascensión Esquivel; ya no estamos en 1906, y los altos dignatarios nos son electores de Sajonia y el Partido Republicano, de pie y altivamente, fuerte en su número y en sus ideales, va a demostrar a su hora al Olimpo que la única virtud del homónimo en los patronímicos de su Jefe de Acción, habrá sido un nuevo y doloroso espejismo.

GULLERMO DEL RIO

Guanacaste Republicano

Ayer regresaron de Guanacaste los miembros de la comisión que recorría aquella provincia organizando los comités para que éstos a su vez nombraran los delegados a la Gran Convención Republicana que se verificará el 7 de febrero próximo.

Muy contenta viene esta comisión del estado actual del Partido Republicano en Guanacaste de los cuarenta y ocho regidores y suplentes que constituyen las corporaciones municipales, veintiocho regidores vendrán como delegados del Partido a la Convención del siete de febrero, además 16 delegados más electos en reuniones populares.

Los convencionales por Guanacaste son los siguientes:

LIBERIA

Regidores: don Antonio Alvarado Ruiz, don Pedro Alvarado, don Pastor Díaz, don Arturo Doñes, don Otoniel Vega, don Fernando Wells y don Pablo A. Rivas.

Delegados: don Luis Morice, don Antonio Muñoz Rovira.

CARRILLO

Regidores: don Salvador Rivas Rivas, don David Clachar, don Juan Leiva C. y don Cupertino Alvarez.

Delegado: don Roque Pizarro.

SANTA CRUZ

Regidores: don Manuel Torres Guadamuz, don José Prado Ramos y don Antonio Cabalseta.

Delegados: don Cornelio Arrieta López, don Eusebio Arrieta López y don Gilberto Paniagua Ruiz.

NICOYA

Regidores: don Plácido Orozco Ramos, don Sebastián Espinosa.

Delegados: don Gonzalo Mora García, don Antonio Aguilar y don Indalecio Ordóñez Rivera.

BAGACES

Delegados: don Ricardo Pasos Chaves y don Alberto Recio Pasos.

CAÑAS

Regidores: don Manuel Marín Teorrio, don Hipólito Buste Angulo, don Yanuario Barrantes Villarreal, don Remigio Blanco Solanc y don Sixto Porras.

Delegado: don Sergio Alvarado Matarrita.

TILARAN

Regidores: don Federico Gutiérrez Braun, don Napoleón Jenkins Rojas, don Juveral Valerio Rodríguez, don Arcadio Calderón Herrera.

Delegados: don Marciano Campos Elizondo y don Balbano Peraza Rivera.

ABANGARES

Regidor: don Nicanor Vásquez

Delegados: don José Camba Alvarado, y don Vicente Bonilla Morado.

Con tan buena representación y el gran número de adhesiones que la Comisión trajo de los principales de Guanacaste, podemos asegurar, sin temor de equivocarnos que el triunfo del Partido Republicano en aquella región es un hecho.

CASTOR

DESDE MI TRIBUNA AZUL

Palabras iniciales

Antes de venir a hacer frente en este campo de la lucha política donde ha de debatirse con sereno juicio, pero con toda vehemencia, por los destinos futuros de la Nación costarricense, hemos puesto nuestra mano sobre la balista, como los antiguos caballeros y hemos jurado dentro de nuestro propio corazón, ser dignos de la patria a quien servimos y ser altos en la lid que comenzamos; sobre todo, nos hacemos el propósito de defender con calor sagrado, con entusiasmo profundo, esta causa popular del Partido Republicano que se enfrenta de nuevo a su viejo y eterno enemigo: el Olimpo, de nefanda historia en la vida de Costa Rica.

Y al llenarnos de coraje en la lisa, con la exaltación natural de quien defiende una gran causa, sabemos de antemano —porque tal es nuestro más hondo sentimiento— que no desgarrará nuestra pluma la honra de nadie, ni se mojará en miasmas pútridos para ensuciar al enemigo, ni enrojecerá su cólera con vocablos desabridos.

Nuestra pluma se pone al servicio decoroso de un Partido Político de tendencias populares. Tal el escudo con que nos asomamos a la palestra, con el ánimo de dignificar los ajeros de la política, ya en la tribuna de la prensa, ya en la tribuna de la plaza pública.

Además, sentimos que el Partido Republicano no necesita escarmentar a nadie para poner de manifiesto la virtud de su doctrina política; el Partido Republicano no necesita mentir, ni respecto de sus ideales ni respecto a su Jefe, porque aquellos viven en el alma del pueblo de Costa Rica, inculcados y ennoblecidos por nuestro Partido en el ejercicio del Poder; y porque nuestro Jefe, el Licenciado don Carlos María Jiménez Ortiz, tiene una vida hecha de cara al sol y sólo es preciso cantarla, en odas pindáricas, como se hacía antiguamente con los varones ilustres.

No necesitamos arrojar el estigma contra el enemigo, porque él sabe bien qué sello tremendo lleva sobre su frente.

No necesitamos, en fin, desvelarnos por la acometida, pues que el enemigo político es tan feble, tan incómodo, tan vencible, que las propias lacras de que vive y con que apenas se mantiene, lo dejarán caído, como la fruta podrida que viene a la tierra sin que nosotros tengamos que hacer mayores esfuerzos porque tal cosa se realice.

Los acontecimientos, dentro del orden natural de las cosas —como dice Lucrecio— tienen su existencia y se desenvuelven como el agua en las pendientes: un río no puede subir, sigue en curso dispuesto por la mano de Dios. Así, intentar que volviera al Poder el señor González Víquez, sería para la vida política de Costa Rica como subir aguas contra corriente, en pugna con el orden natural de las cosas, como veremos.

JUAN JOSE LARRIAGA

San José, Enero 26 de 1927.

La Argolla

(PRIMERA EXHIBICION)

No es este acápite, la designación de una asociación con fines más o menos idealistas. No encontraréis, hecho su análisis completo, finalidad alguna espiritual: La Argolla está formada de un conjunto de hábiles políticos costarricenses, quienes, dentro de una línea común y de una inteligencia recíproca, se han creído únicos para dirigir el Gobierno del País, y lo que es más deplorable: para lucrar mediante su recíproca solidaridad y apoyo—a como haya lugar. Expresiones como ésta: "Los pueblos no tienen el derecho de elegir sus representantes: somos nosotros, desde nuestros bufetes, los que imponemos esos representantes", son las obligadas expresiones de ese círculo cuyo Jefe—todo el mundo lo sabe—es el más hábil malabarista, o CARAMBOLISTA: el Lic. don Cleto González Víquez. Aquí, dentro de esta circunferencia olímpica caben estos procederes: lanzar a terceros para realizar hazañas de responsabilidad, cuyo acto tiene aquel decir como sentencia: "Lanzad la piedra y esconded la mano". Servirse de la juventud, siempre ingenua, para lograr ellos, con el nombre de Santos Grandes, todo el esfuerzo hecho por los jóvenes. ¿Quién no conoce hechos recientes cuando al liquidar el Partido con que actuaron—bajo el nombre de Agrícolas—estos plutócratas se distribuyeron ellos, los Santos Grandes, todo lo que de lucrar quedaba, e hicieron caso omiso de sus jóvenes abanderados, buenos para mandados, pero a quienes se les dió un puntapié a la hora del barquete? ¿No visteis cómo en la lid eleccionaria, para elección municipal, declaró el Jefe Carambolista que no tenía interés en esa lucha? Tal declaración puede leerse así: "No tengo interés en la lucha municipal, porque esos cargos son gratuitos, y nosotros sólo servimos, cuando lucramos, nunca para bien del País".

Lectores amigos: cuando os hablen de LA ARGOLLA, responded que ya aprendisteis a conocer lo que eso significa. En otros artículos os diré algo más al respecto.

SAN MARTIN.

Movimiento diario

PASAPORTES

Vicente J. Rodríguez, colombiano, para Colombia.
 Enrique Noye, mexicano, para Panamá.
 María Isabel Quesada de Almar, costarricense, para Estados Unidos.
 María Leticia de Almar Quesada, costarricense, para Estados Unidos.
 Antonio Aben de Almar Quesada, costarricense, para Estados Unidos.
 Aurora Almar de Quesada, costarricense, para Estados Unidos.
 Guillermo Rodríguez R., americano, para Centro América y México.
 Avelino Armenteras Estalella, español, para El Salvador.
 Francisco Linares Guillén, español, para Colombia.
 Diana Ramirez Madrid, chilena, para Venezuela.
 Jorge Costa Palol, español, para Colombia.
 Sebastián C. Montilla, español, para Colombia.
 Micaela López v. de Gómez e hija, mexicana, para Colombia.
 Francisco Vives, americano, para Colombia.
 Ignacio Castrillón Sarmiento, cubano, para Colombia.
 Juan José Zamora Paadín, cubano, para Colombia.
 Luis Padilla, francés, para Colombia.
 José Franco E. Quesada Díaz, cubano, para Colombia.
 Antonio J. Pool Santos, venezolano, para Colombia.
 Ismael García y Maruz, cubano, para Colombia.
 Benjamín González Vásquez, cubano, para Colombia.
 José Frigola Caraza, cubano, para Colombia.
 Francisco Moreno Bernal, cubano, para Colombia.
 Gertrudis Aniano Mauri, cubana, para Colombia.
 Margarita Labrada Sánchez, cubana, para Colombia.
 Ramón Isaac Ríos Benítez, cubano, para Colombia.
 Avelino Rodríguez Argüelles, cubano, para Colombia.
 Juan José Carreras García, cubano, para Colombia.
 Rogelio Manuel Fernández Aguilar, cubano, para Colombia.

Marta Roehl, alemana, para Italia.
 Carmen Castro González, costarricense, para Estados Unidos.
 Plutarco Sánchez Herrera, costarricense, para México.
 Thomas Edwin Mac Doma, americano, para Panamá.
 Pío Argüello h., nicaragüense, para Nicaragua.
 Cecilia H. de Roncallo, colombiana, para Colombia.

NATALIDAD

José Francisco Rodrigo, de Guillermo Mata Oreamuno y María Alfaro Vargas.
 Cayetano Buenaventura Castillo.
 Carlos Luis Cordero.
 Enrique Julián, de Enrique Urrea y Mérida Visuete y Salas.
 Silvio Edwin Rosales.
 Jorge Luis, de Guillermo Fernández y Graciela Castro Barrantes.
 Julieta Carmen, de Juan José Sánchez y Marta Madrigal.

MORTALIDAD

Gabriel Arguedas, 34 años, de Puntarenas.
 Tranquillo Alvarado, 70 años, de San José.
 Eduardo González, 2 meses, de San José.

BAULES - ROPEROS PARA VIAJE
 Estilos modernísimos de alta calidad
ACABA DE RECIBIR. "LA IMPERIAL"
 - - -
FEDERICO AYMERICH
 Pase Usted a examinarlos

Un miembro del Club Rotario en la ciudad

Ha llegado a la ciudad el señor don Jorge E. Meigs, caballero peruano muy distinguido, quien acompaña a Mr. James H. Roth, representante del Club Rotario, quien se oloja en el Hotel Francés. Nos place mucho saludarlo y augurarle una feliz temporada en Costa Rica.

COCINAS CON HORNO
 Durables, portátiles, económicas
La última palabra en cocinas eléctricas
 Muy pronto conocerá nuestro público la cocina moderna
 12 combinaciones
Importadores:
GONZALO ESQUIVEL
 100 varas al Norte de la tienda de don Chepe Esquivel

Bendandi y los terremotos

Hay dos clases de terremotos. Los terremotos vulgares, que despedazan ciudades y hacen caer despeinadas a las señoras a la calle, y los terremotos científicos, y al leer en el diario una noticia acerca de esos temblores, sufren vértigos.
 —Pero si los terremotos de Bendandi no hacen daño, puede agüir alguien.
 No importa, pero los aparatos registraron movimientos sísmicos durante cuatro horas.
 La gente científica se asusta mucho observando sus aparatos. Creemos que mucho más terrible que ver funcionar unos aparatos delicadísimos, debe ser que a uno se le caiga una muralla encima. Pero quizá pensemos esto porque somos unos ignorantes. Los sabios prefieren la muralla.
 Otra característica de los terremotos científicos, es que éstos siempre se producen a 11.000 kilómetros de distancia por lo menos. Un terremoto a 18.0° ki-

VIGILE SUS DIENTES
 Hágaselos limpiar siquiera dos veces por año y evitará las caries, la piorrea y otras enfermedades. Extracciones y demás operaciones de los dientes tan sin dolor como lo pueden permitir los conocimientos y elementos científicos y modernos actuales. Tratamiento especial—médico y quirúrgico—de la piorrea; instrumental adecuado. Anestesia severa. Facilidades para pagos semanales a cuotas no puedan pagar al contado. Horas, hasta las 8 p. m. Domingos hasta la 1.
Dr. Gilberto Maldonado
 CIRUJANO DENTISTA
 Oficina: Avenida Central, frente a la tienda de Jalme Carranza. TELEFONO No. 962 — APARTADO No. 687
 Casa de Octavio Becche.

Mujer con "Riñones"

Aiko Fakuya, de 17 primaveras, que es la primera mujer que en Tokio haya disparado contra su novio por engaño, está próxima a iniciar su carrera artística en los talleres cinematográficos de Hollywood, yue acaba de firmar un contrato con un prominente productor, que piensa explotar la aureola de que ella se rodeara después de haber disparado su arma.
 Miss Aiko, que es una chiquilla de peluca a lo "garçon" y enmarcada dentro de las actuales modas, desdenó el kimono por la falda tobillera y rehusando ser una mariposa prisionera como la mayoría de sus hermanas japonesas, dedícase a cultivar la amistad de jóvenes extranjeros, especializándose en los secretaríos de embajada. Después de mariposarse a su gusto, concentró finalmente sus afectos en un joven diplomático italiano, que ocupaba un palacete en las alrededores de la embajada de Italia.

Una tarde que se habían dado cita, ella encontró un poco frío, y recordando que él le había prometido obsequiarle una sortija de diamantes que llevaba en el dedo, preguntóle por ella y al mostrársela, le propuso realizar un antiguo juego infantil, diciéndole: "cierra los ojos y abre la boca". Hízolo así el mozo y con los ojos cerrados y la boca abierta esperó. Entonces ella extrajo un revólver calibre 32 y le descerrajó un tiro en el pecho solar. El abrió los ojos y con la boca en la misma posición en que estaba, corrió a buscar un médico.
 Miss Aiko fué arrestada y el escándalo de publicidad fué enorme. Después de cumplir su condena, que ha sido corta, ha prometido no disparar más y próximamente aparecerá en una película.
 ¡Menos mal!

Notas cortas

En la mañana de ayer, en el ferrocarril del Atlántico, fueron despachados para Limón, donde serán embarcados rumbo a Barranquilla, Colombia, todos los aparatos del Coney-Island Park.
 Varios de los empleados de ese parque de atracciones que vinieron de la Habana, se han quedado trabajando en esta capital.
 Un sujeto de apellido Zeledón, reconocido como vago, fué capturado ayer por la policía, por haber hurtado la suma de cien

colonos a un señor Zúñiga.
 En el tren de Limón vinieron enfermos de paludismo Eusebio Lara, Carmen Grant, Rafael Hidalgo, Digna Carrera y Gabriel Gutiérrez, quienes fueron trasladados al Hospital en la ambulancia.
 Las autoridades de policía están persiguiendo activamente a todos los vendedores de loterías extranjeras.
 Ayer fué detenido un muchacho que vendía varios números del próximo sorteo de la lotería de México.

Captura de un reo prófugo

Antenoche fué capturado en esta capital el reo prófugo Manuel Luna, quien fué herido en la cadera, izquierda de un tiro de revólver.
 El reo era perseguido por el detective José Castillo, y al ser auxiliado éste por los gendar-

mes Agapito Gómez y José Acuña, Luna los atacó con un puñal por lo que el policía Acuña disparó sobre él su revólver, causándole la herida.
 Luna se fugó hace algún tiempo de la Cárcel de Puntarenas.

Cemento \$15⁵⁰
HIERRO RETORCIDO \$ 15.00 quintal
 Gran rebaja de precios en todos nuestros artículos
Adela v. de Jiménez e hijos

DETALLES COMPLETOS de la Batalla de Laguna de las Perlas

BOLETIN OFICIAL

PUERTO CABEZAS, enero de 1926.—

Teniendo a la vista el informe oficial dado al Señor Comandante General del Ejército y Presidente de la República, por el Señor Ministro de la Guerra, General Moncada, que dirigió la acción, ampliamos los informes que dimos ayer acerca de la gran batalla de Laguna de Perlas, donde las armas liberales se llenaron de gloria, destruyendo por completo al ejército usurpador.

Laguna de Perlas es una ciudad pequeña, recostada en el margen de la laguna del mismo nombre. Hacia el norte, este y oeste sólo agua la circunda; hacia el sur se extiende una llanura que fué el verdadero campo de batalla. En este último rumbo, como a una milla de distancia, está el caserío de Hallower, que, como en la ciudad, estaban fuertemente atrincherados, con muros formados de arena y tablas de un metro de espesor y otro de altura. Todos los contornos de la ciudad, desde la punta que mira a Raitapura hasta la que se acerca a Hallower, se hallaban completamente defendidos para resistir un dilatado sitio. Por el lado de Bluefields y el Río Escondido, Laguna tiene dos entradas, verdaderas llaves de la llanura y de la población. La una entrada viene de Loma de Mico, en las márgenes del hermoso Escondido, pasa por el caserío de Cuera y cruza un puente mal construido sobre el arroyuelo de Aisicreek, el cual desagua en la laguna y nace en la llanura sur de la ciudad, por el punto llamado La Bodega que es la otra entrada.

Estaba la Bodega defendida como un castillo por cien hombres con dos ametralladoras al mando de un general de apellido Méndez, en peligrosa posición para fuerzas asaltantes porque los contornos son puro llano. En todos los lugares descritos estaban alojados, en buenas posiciones de combate, cerca de los mil faciosos de Díaz y Chamorro; y tenían regulares fuerzas en la Barra de la Laguna, o sea la entrada del mar. Las fuerzas constitucionalistas, cuatro días antes del combate, destacaron hacia la Barra el cañonero Car-

melita que, en pocas horas de bombardeo, deshizo los atrincheramientos enemigos y entró a la Laguna, llevando la impresión a los faciosos de que los nuestros pretendían hacer un desembarco por agua.

Pero el plan de Moncada era distinto. Todo el ejército nuestro se movilizó en una escuadrilla de botes y pequeñas gasolineras por las aguas de la Laguna, desde Tasbapownie, al norte, hasta el caño de Easick Creek, bajando después a tierra para seguir a pie desde Browns Bank hasta el mencionado caño. De aquí por una montañita que bordea el río, pasaron nuestras tropas para dormir la noche del 22 de diciembre, junto a los vivacs del enemigo, sin que éste se diera cuenta del sigiloso y hábil movimiento. Simultáneamente la misma noche, nuestro Carmelita llevó a la isla de Hog Cay, frente a la ciudad de Laguna, alguna tropa, un cañón y una ametralladora. También fué blindada una lancha de gasolinera a la cual se puso un cañón, y otra pequeña que llevaba una ametralladora, para atacar de frente la ciudad.

Nuestro ejército, compuesto de mil hombres allí, tenía instrucciones fijas de tomar en primer término el Puente de Easick Creek, Raitapura y La Bodega. De la primera parte se encargaron el general Daniel Mena y los coroneles Abel Gutiérrez y Gilbert Morris, y de la toma de La Bodega el general Escamilla y los coroneles Alejandro Plata y Newman Coonor, costero éste último, segundo del general Hodson que estaba operando. Con precisión exacta se ejecutó el movimiento a las cinco de la mañana del 23, principiado el cañoneo de la isla del Cerdo, Hog Cay. Cayó Raitapura después de un cuarto de hora de combate; el Puente, al cabo de media hora, y La Bodega, tras de reñido y denodado fuego de asalto, dirigido por el coronel Plata, quien entre en duelo personal, tiro a tiro de pistola, con Méndez, muriendo éste y quedando ileso el bravo jefe constitucionalista. Hubo aquí rico botín de provisiones, se capturó toda la guarnición y las dos ametralladoras enemigas, y fueron muchas las bajas de ambas partes. Escamilla y Plata pudieron

juntarse, como a las cuatro p. m. con el general Mena, en los momentos en que de Hallower atacaban a éste fuerzas usurpadoras. Reñidísimo el combate irresistible el ímpetu de los nuestros, derrota consiguiente de los chamorristas que fueron perseguidos hasta sus propios atrincheramientos de Hallower, en donde, como a las seis de la tarde sufrían la derrota con letal, dejando un poderoso armamento y muchas provisiones de boca, parque y prisioneros.

El 24 Juan Moraga, hermano de Emiliano Chamorro, quiso recobrar Hallower a la cabeza de trescientos hombres, con cuatro ametralladoras; pero nuestras armas todas cruzaron sus fuegos con él y fué desastrosamente derrotado y obligado a huir dejando doscientas bajas, entre muertos y heridos. Desde este momento el enemigo fué presa de pánico; Rivera Delgadillo, cuentan que lloró, pero en vez de tomar el camino del heroísmo y del sacrificio, el que con mil quinientos hombres peleó contra ochenta en Cosiguina, por la noche huyó por la ciénega hacia Falso Bluff, abandonando sus muertos y heridos, dejando dispersos en el campo como quinientos hombre, trescientos prisioneros, siete ametralladoras en buen estado, tres malas, un cañón, más de quinientos rifles, trescientos mil tiros de todas las armas, y numerosas provisiones. El general en Jefe de las fuerzas constitucionalistas don Luis Beltrán Sandoval ocupó la Laguna de Perlas; y se organizaron las columnas encargadas de capturar a los faciosos dispersos y recoger el armamento que habían botando en el camino de la fuga.

El general Moncada, por medio del Almirante Lattimer, ofreció a los chamorristas toda clase de garantía para que viniesen desarmados a Laguna a llevar sus heridos; conducta honorable contraria a la que usan los conservadores que, tomaron a los heridos del combate del Bluff, los llevaron a Bluefields y ya curados por nuestros amigos liberales, fueron hechos prisioneros.

Ya dijimos ayer que cayeron, envueltos en un manto de gloria, nuestro general Morris y nuestros coroneles Gutiérrez y Ortega López. Fué capturado como combatiente chamorrista, un por teamericano que el general Moncada hidalgamente puso a la orden del Almirante Lattimer. Díaz dice que fueron vencidos los conservadores porque pelearon con nosotros mejicanos. Es falso, miente Díaz, esfuerzo del liberalismo nicaraguense es este, para defender los sagrados derechos de los nicaraguenses. Lo del apoyo mexicano es patraña hurdiada por Díaz y demás usurpadores para impresionar al Departamento de Estado Americano y lograr una intervención bochornosa para Nicaragua y ofensiva para la América entera.

La situación internacional. La Prensa Asociada de Nueva York, el Sun de Baltimore y el World de Nueva York, han dirigido expresivos mensajes al Señor Presidente Sacasa, preguntando lo que aquí ha ocurrido. La misma Prensa Asociada, institución respetable, ha comunicado al doctor Sacasa que desde antier fué levantada la indecisa censura americana, en los radiogramas que van y vienen para el Gobierno. Los cables anuncian que la América entera ha vibrado de protesta por el desembarco de marinos aquí; el Senador Borah ha interrogado al

Las Llantas Neumáticas Goodyear Bala para automóviles Ford y otros coches livianos aseguran un largo recorrido a la vez que una absoluta comodidad. El material acordonado SUPERTWIST con que son construidas las hace muy económicas y suaves.

Llantas Neumáticas Goodyear

BOLAÑOS ULLOA
Agentes

GOOD YEAR

No deje que las arañas cubran de tela su puerta

Anúnciese en **EL MUNDO**

Llame al teléfono 1252 y nuestro agente le visitará y hablará de anuncios con Ud.

UD. PUEDE CRIAR A SU BEBE SIN MOLESTIAS NI PREOCUPACIONES



GLAXO
"LA SUPER-LECHE"
(Producto inglés)

Recomendado por eminencias médicas, como el único sustituto de la leche materna — Pídale en todas las Boticas —

Almacenes: **URIBE & PAGES**

— CUPON —

Glaxo - Apartado 355. San José. Sirvase enviarme muestra de Glaxo y el librito "Consejos Glaxo".

Nombre
Dirección
Señas

Excmo. Secretario Kellogg y éste dijo que en cuanto estén garantizados los intereses americanos, se reembarcarán las fuerzas navales. Como no han estado en ningún momento amenazados esos intereses que tienen plena garantía con las autoridades legítimas, estimamos que pronto se llevará a cabo el reembarco. Ha mejorado mucho la situación exterior.

Personal que integra la Orquesta Sinfónica, que en breve sale para México, Cuba y Centro - America

- Guillermo Rodríguez Rodríguez.
- Manuel Rodó Parés.
- Juan Loots Deblaes.
- Luis Güell Nieto.
- Ricardo Pérez Ortiz.
- Victor Manuel Ardón.
- Juan de Dios Pérez Ortiz.
- Fernando Urroz Mayorga.
- Celio Romo Porras.
- Carlos Luis Gutiérrez Zeledón.
- Rafael Montero Trejos.
- Rafael A. Moya Barrantes.
- Malaquías Jiménez Fonseca.
- Joaquín Vargas Méndez.
- Rafael Manzanares Salazar.
- Tomás Urroz Mayorga.
- Ismael Cardona Valverde.
- Ricardo Hernández.
- Gonzalo Barrantes Sáenz.
- Hernán Badilla.
- Virgilio Castro Carazo.
- Efraim Prado Quesada.
- Juan Ramírez.
- Fernando Quesada Valverde.
- José Joaquín Guevara Montes.
- Ismael Salazar Vega.
- Francisco Bonilla Mena.
- Romilio Picado Arroyo.
- Ruiz D. Lobo Brenes.
- Abraham Rojas Calderón.
- Jesús Mora Rodríguez.
- Rafael Roldán Acevedo.
- Rafael Vargas Brenes.
- Manuel de la Paz Alpizar.
- Rafael Alpizar Alpizar.
- Roberto Cantillano Vindas.
- José Barrenechea.
- Rafael Estrada Carvajal.
- Carlos Luis Jiménez Pacheco.
- José Daniel Zúñiga Zeledón.
- Alberto Arce Monestel.
- Gabriel Vargas Mora.
- Juan Rafael Sanabria León.
- Hernógenes Mata Arias.
- Carlos Cambrero Vargas.
- Juan Piedra Cisneros.
- Ramón Valverde.
- Maximino Acuña Zúñiga.
- Rogelio Arias Herrera.
- Juan Bta. Corrales Brindón.
- Gonzalo Pacheco González.
- Celso Quirós Rojas.
- José Monge Dumani.
- Andrés Romero.
- Alvar Antillón Castro.
- Alfredo Morales.
- Raúl Cabezas Duffner.
- Gonzalo Blanco Chaves.

Lea los Avisos Económicos

El Aviso Oportuno

PAGO ANTICIPADO

MAGNIFICO LOCAL PARA NEGOCIO. — Vendo una esquina para negocio, sola o con una casa contigua, en el mejor punto de comercio de Guadalupe, el local es el que ocupa don Flavio Esquivel con su refretería La Mirella. Aproveche esta oportunidad si quiere hacer dinero. Entenderse con Eladio Gutiérrez, en Guadalupe.

DEEZ MIL COLONES se dan interés, largo plazo, garantía casas en San José. Informa esta Administración o Teléfono 1002.

PATENTE ESCOLAR. — Se avisa a todos los que tienen establecimientos de licores que la Patente de Cerveza y Licores del país, debe pagarse dentro de los primeros quince días hábiles de este mes. A partir del día veinte del corriente se recargará un 25 por ciento sobre la Patente.

La Tesorería está situada en el local que ocupa el Control, 200 varas al Este del Correo. — El Tesorero Escolar, Luis G. Bommilla. — Vo. Bo. El Presidente de la Junta Escolar, Juan Arias R. **REPARACION,** toda clase máquinas escribir, calcular, registradoras. — Buenas máquinas para vender a precios bajos. Andrés Masís. **GENERAL MACHINE EXCHANGE.** Costado Oeste Parque Central. Teléfono, 537.

CURSO ELEMENTAL DE CASTELLANO. Durante los meses de verano daré un Curso Elemental de Gramática y Literatura. Las clases empezarán en la segunda quincena de este mes. Para matricularse basta solicitarlo al que suscribe. El precio, en grupos mayores de tres alumnos, es de ₡ 5.00 mensuales. — Rogelio Sotela. San José, Enero 6 de 1927.

CONVIENE. A los propietarios de casas de alquileres afiliarse a la "Oficina de Cobros" que lleva registro de los inquilinos morosos y anuncia las casas desocupadas. Pasaje Chacón. Tel. 289.

CUANDO NECESITE un trabajo de tintorería, llame al teléfono 1271. Se tinte toda clase de trajes de hombres y de señora, también generos tramados con algodón. Carlos Peralta, Cuesta de Moras.

HAY LLEGADO A ESTA CAPITAL el famoso mecánico Sr. Rafael Venegas V., especialista en arreglos de máquinas de coser, y afiladuras en las cuchillas guillotinas, el cual les dá un temple garantizado. Órdenes: Calle, Paseo de la Vaca, No. 336.

MATRIMONIO tenemos un dormitorio con todo confort para alquiler en casa honorable. 50 varas Sur Colegio Señoritas donde vivía el Ingeniero don Luis Lora.

MUEBLES BARATOS. Por la tercera parte de su valor se vende el mobiliario de una casa de familia. Pueden verse de 12 a 5 p. m. en la casa No. 890, 50 varas al Norte de la Botica Astorga.

LOTE PARA CONSTRUIR. Se vende uno en San Francisco de Mata Redonda, frente a la casa de don Jaime Rojas. Informes, Apartado 343.

De Sta. Bárbara de Heredia

NOTAS DE LAS FIESTAS

Principiaré por decir que estas se llevaron a cabo con el orden y compostura más completo, no hubo siquiera una nota discordante de tomarse en cuenta.

La policía que se envió de San José se portó a su altura, pues no obstante haber habido amplia libertad para que el pueblo se divertiera esta policía lleva la mejor buena nota de la cultura de este pueblo.

El banquete ofrecido al señor Presidente y su comitiva estuvo espléndido; se hizo por contribución del vecindario, comenzando por los señores Municipales quienes contribuyeron de su peculio para esta recepción que resultó muy bonita.

El lunes o sea el último día de fiestas nos visitó el señor Ministro de la Guerra acompañado de don Moisés Aguilar, don Guillermo Mata, don José Albertazzi Avendaño a quienes también se les hizo una bonita recepción en casa del señor Cura, cuyos gastos se hicieron por contribución voluntaria.

Esto demuestra la buena voluntad que hubo para tales festejos. El Municipio, acompañado

hoy por personas honorables, no quisieron tomar de los fondos para tales gastos sino como dije antes contribuyeron de su peculio, siendo el señor Presidente Municipal don Dorilo Muriello el que más se esforzó para ello, lo que habla muy en alto de este ayuntamiento.

Hubo animación extraordinaria por estos festejos.

Con motivo de una nota que publico el "Diario de Costa Rica" del sábado último, en la que decía que los que habían apedreado en la política al señor Presidente eran los que lo invitaban a estos festejos, hubo mucho malestar. Esa nota debe de ser de procedencia de los antiguos amigos del señor Presidente para echarle todo al echandismo, pues de otra manera no puede ser, no siendo este el momento para salir con semejante disparate, y más aun no siendo cierta tal aserción, como lo puede atestiguar el mismo señor Presidente. ¿Es que los agricultores no tienen derecho de estimular los beneficios del actual gobierno y darle una muestra de gratitud aunque no fueran sus partidarios? No tenía derecho el señor Cura de tomar parte en esta

Teatro ADELA
A LAS 7 P. M.
Nuevos Episodios de
LA NOVELA
TRAGICA
por Susana Grandals

Teatro MODERNO
HOY Jueves 26 de Enero - HOY!
A las 6.45 p. m
Tanda Familiar Selecta
VARIEDADES por toda la
COMPANIA MENDEZ

Y PELICULA COMICA

Entrada ₡ 1.00 General ₡ 0.25

A las 8.30 p. m. Monumental programa

LAS MUSAS LATINAS

¡VAYA CALOR!

LUNETAS ₡ 2.00

SORTEO DE LA SASTRERIA
"LA COLOMBIANA"

El sorteo verificado antier en la Sastrería "La Colombiana", dió el siguiente resultado:

Serie A.—Sorteo No. 21. Favorecido el No. 123, perteneciente a Edelberto Mora.

Serie B.—Sorteo No. 13. Favorecido el No. 73, perteneciente a Rafael A. Barrantes.

Presenciaron el sorteo los señores Tomás Valverde, Carlos L. Porras y Julio Madrigal.

CEMENTO

₡ 15.50

Adela v. de Jimenez e hijos

Radio America

Jueves, 27 de Enero de 1927

A las 7 p. m.
Debut del notable perro TOM y la pareja Franco-Checano y Linder

A las 8.30 p. m.
La bellísima cinta **EL CAMINO PROHIBIDO**
Ocho grandes partes
Principal intérprete Dorothy Mackaill
Extra: Pathé Revue No. 7

fiesta por el hecho de haberle ofrecido a don Alberto Echandi también un almuerzo en su casa? No señores, todos somos costarricenses y tenemos igual derecho.

Por último voy a referirme a la cuestión que hoy nos tiene preocupados respecto a los empleados municipales Tesorero y Contador a quienes el Municipio ha ordenado no girarles por haber otros nombrados y no querer los anteriores entregar los papeles del ayuntamiento.

El Municipio está dispuesto a mantener la destitución.

La verdad de las cosas es que aquí se trazó en otros tiempos este camino un poco escabroso por cierto, por el cual yo quiero pasar estos señores, pero aquí cabe el dicho aquel. "si siembras vientos recogerás tempestades y con la vara que milles serás medido."

CORRESPONSAL

EL MEJOR JABON PARA EL USO DEL HOGAR



De venta en todas partes
SASSO HNOS., DISTRIBUIDORES
San José

El Mundo

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, inclusive los lunes.

Prosiguen las novedades en el Moderno

No pasa día sin que se registren novedades en los feudos donde actúa la alegre farándula de MENDEZ, así hoy, visto el éxito de las diversiones que suele ofrecer esa gente y que han tenido la más calurosa acogida entre las familias se ha resuelto iniciar las vespertinas selectas combinando películas cómicas con danzas, canciones internacionales

y ballets al módico precio de colón la entrada a butaca o luneta.

El programa para la noche de hoy ofrece también singular atracción ya que subirá a escena la bella revista LAS MUSAS LATINAS y VAYA CALOR que tan calurosa acogida alcanzaron

ocasión de su estreno. Para el sábado se anuncia una grandiosa función en honor y beneficio de la gentilísima Rosario Pacheco, la graciosa tipé que tantas simpatías ha sabido captarse entre nosotros y que en la ocasión podrá comprobarlas de manera definitiva.

Para asegurarse un buen sueño

¿Goza Vd. de un buen sueño, plácido y reparador? O por el contrario, ¿pasa Vd. muchas horas desvelado, inquieto, para acabar por levantarse más fatigado que no se acostó?

El insomnio es muy pocas veces provocado por la enfermedad. Las causas más frecuentes son:

- 1) Una alimentación irracional. — La ceza demasiado copiosa, lo mismo que la sensación de vacío en el estómago, turban el sueño.
- 2) La agitación intelectual, el exceso de trabajo, la zozobra, las preocupaciones, alejan el sueño.

Nada asegura mejor un sueño reparador como una taza de Ovomaltina al acostarse.

La Ovomaltina hace desaparecer la sensación de vacío y previene la excitación mecánica del estómago tan perniciosa al sueño.

La Ovomaltina, repara también el desgaste diario de fuerzas y entona los nervios sin excitarlos, secundando así la acción reparadora del sueño.

El insomnio es, con frecuencia, el primer signo de que las fuerzas de reserva se agotan. Aumente Vd. estas reservas con

una taza de

OVOMALTINA

antes de acostaros

Dr. A. WANDER S. A., BERNA (Suiza).

Únicos concesionarios para Costa Rica:
THE COSTA RICA MERCANTILE Co.,
Apartado 19
SAN JOSÉ (Costa Rica)

Nutromalt Wander
Maltose-Dextrina
afianza la digestión normal en los niños de pecho